

ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) MAYO 2008

El Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) de Mayo 2008 registró un crecimiento promedio anual de 3.8 por ciento (5.1% en mayo de 2007). En el período enero-mayo, el indicador mostró un incremento acumulado de 4.3 por ciento respecto al mismo período de 2007. El desempeño de la actividad estuvo inducido por incrementos acelerados en transporte y comunicaciones, industria y construcción, con un aporte global de 1.6 puntos porcentuales. De igual manera, se observó crecimientos desacelerados en las actividades financiera, pecuaria y comercial, aportando en conjunto 2.5 puntos porcentuales. En contraste, los indicadores de la agricultura, pesca, minería y energía y agua mostraron disminución en su comportamiento induciendo a la desaceleración de la actividad con -0.5 puntos porcentuales.

Agricultura:

La actividad agrícola presentó una reducción promedio anual de 3.3 por ciento (-2.1 % en mayo de 2007). El informe de producción del MAGFOR al mes de mayo, indica que las intenciones de siembra de granos básicos y oleaginosas para la época de primera del ciclo 2008/2009 alcance 539.5 miles de manzanas, lo que significa un incremento de 1.2 por ciento respecto a lo previsto en igual fecha del año pasado. El área sembrada fue de 268.0 miles de manzanas superior en 15.9 por ciento en comparación a lo registrado en el mismo período del año anterior. De la extensión cultivada el 99.6 por ciento correspondió a granos básicos y el resto a oleaginosas. El 62.5 por ciento de la superficie cultivada fue de maíz, el 25.8 por ciento de frijol, el 8.1 por ciento de arroz seco, el 3.2 por ciento sorgo, y el 0.4 por ciento maní y ajonjolí. A la fecha, se reportan 938 manzanas perdidas por exceso de lluvias.

El precio promedio internacional del café fue US\$135 por quintal oro, lo que significó un incremento de 2.2 por ciento con relación al mes anterior y un aumento de 25 por ciento en comparación al mismo período del año precedente. Por el contrario, el precio de futuro del azúcar se redujo en 10.4 por ciento con relación al mes de abril, causado por las perspectivas de mayores excedentes en los suministros a nivel mundial.

Pecuario:

La actividad pecuaria aumentó 3.8 por ciento en promedio anual (5.9 por ciento en mayo 2007), desacelerándose con respecto al mes anterior, derivado de la disminución de la exportación de ganado y la desaceleración de la matanza de vacuno y la producción de huevos.

La variación promedio anual en matanza de ganado vacuno fue de 7.8 por ciento (7.3% en mayo 2007). En el período enero-mayo, se han sacrificado 260.6 miles de cabezas (243.5 miles de cabezas en el mismo período de 2007), de las cuales el 76.2 por ciento fueron sacrificadas en mataderos industriales, y el 23.8 por ciento correspondió a matanza municipal. El precio internacional de la carne fue de US\$1.63 por libra, lo que significó un aumento de 10.1 por ciento con relación al mes previo y de 23.4 por ciento respecto al mismo período de 2007. La evolución positiva de los precios se fundamenta por las expectativas de un incremento de la demanda mundial.

La actividad avícola presentó un incremento promedio anual de 3.4 por ciento (7.8 por ciento en mayo 2007), originado por el crecimiento de 4.1 por ciento en el volumen de matanza de aves. La producción de huevos creció 1 por ciento en promedio anual (3.1% en mayo del 2007), menor en 0.5 puntos porcentuales al crecimiento del mes previo.

Las exportaciones de ganado en pie se redujeron 16.8 por ciento en promedio anual (8.3% en mayo 2007). En el período enero-mayo se han exportado 30.2 miles de cabezas, inferior en 26.8 por

ciento a lo enviado en el mismo período de 2007. Lo anterior fue causado por la restricción de exportar hembras en edad reproductiva, para conservar y mejorar el patrimonio ganadero, a partir de agosto de 2007. Los principales mercados continúan siendo México (51.4 %) y Guatemala (30.0%); el resto se exportó a Centroamérica y Venezuela, este último bajo el acuerdo comercial con Nicaragua. El precio internacional del ganado en pie mostró aumento de 4.7 por ciento en relación con el mes pasado y reducción de 3.3 por ciento en términos interanuales.

Pesca:

El índice general de esta actividad mostró una caída de 2.1 por ciento en promedio anual (3 % en mayo 2007), debido a la disminución de días de pesca, por parte de la flota industrial y artesanal. Esta baja en los días de pesca fue debido al incremento en los precios de los principales rubros derivados del petróleo y al establecimiento del período de veda, especialmente durante el primer semestre del año.

El único rubro que reflejó crecimiento fue la langosta, al resultar con una variación promedio anual de 6.1 por ciento (-10.9% en mayo 2007). No obstante, el acumulado de esta actividad mostró una reducción de 9.3 por ciento, provocada por los menores niveles de captura, originado por el período de veda de marzo a mayo en el Caribe; sin embargo, INPESCA estima una recuperación de esta actividad en el segundo semestre de 2008. La captura de peces indicó una caída promedio anual de 2.9 por ciento (7.2% en mayo 2007).

El índice de la actividad del camarón continuó presentando deterioro, al registrar una disminución de 4.5 por ciento (6.9 % en mayo 2007). Según los productores, este resultado fue determinado por la finalización de la cosechas en diciembre 2007, desaprovechando mejores condiciones de cosecha y de precios. El precio internacional promedio del camarón talla 16/20 fue de 6.79 dólares la libra, superior en 3.4 por ciento respecto al contabilizado en el mes anterior.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI), mostró un crecimiento promedio anual de 1.2 por ciento (8.8% en mayo 2007), lo cual significó cierta recuperación respecto al mes anterior. Este comportamiento continuó siendo influido por la disminución en la rama alimentos, papel e imprenta, y derivados del petróleo, los cuales aportaron -0.8 puntos porcentuales; no obstante, la desaceleración de la rama bebidas, continuó aportando significativamente a la actividad, en donde también sobresalieron las ramas tabaco, vestuario, químicos y materiales no metálicos, con un aporte conjunto de 2 puntos porcentuales.

La producción de la rama bebidas tuvo un crecimiento promedio anual de 1.6 por ciento (20.4% en mayo 2007), y un acumulado de 2.6 por ciento (11.5% en similar período de 2007). La actividad fue sustentada por la producción de cervezas, la que se ha recuperado en los dos últimos meses; sin embargo, este impulso fue contrarrestado por la disminución observada en aguas gaseosas, lo que resultó en una mayor desaceleración de la rama, influida por la temporada baja del año en donde el consumo de estos productos tiende a disminuir.

La rama alimentos mostró una disminución por segundo mes consecutivo, ubicándose en -0.2 por ciento en promedio anual (14.7% en mayo de 2007). En términos acumulados, ésta mostró una reducción de 2.8 por ciento (18.2% en 2007). Este comportamiento fue inducido por la caída en la producción de azúcar principalmente, a consecuencia de los problemas climáticos ocurridos a finales de 2007 que afectaron el desarrollo de la caña de azúcar; otros productos que contribuyeron al decrecimiento de la actividad fueron aceite vegetal, leche pasteurizada, harina de trigo y café procesado, los que mostraron disminuciones de 12.8, 25.9, 9.3 y 12.3 por ciento, respectivamente.

Sin embargo los rubros carne de res, carne de pollo y alimentos para aves continuaron mostrando cierto dinamismo en su producción, sin alcanzar los niveles de meses anteriores.

Los derivados del petróleo mostraron disminución de 4.9 en promedio anual (2.8% en mayo 2007), y de 3.6 por ciento en el período enero-mayo. La producción de los derivados del petróleo continuó mostrando comportamiento inestable, como resultado de la volatilidad en el mercado internacional del crudo.

La rama vestuario registró un crecimiento de 7.1 por ciento en promedio anual (-5.7% en mayo de 2007). Otras ramas que mostraron importantes crecimientos fueron tabaco, calzado, químicos, caucho y plástico y materiales metálicos con incrementos promedios anuales de 15.4, 12.1, 11.0, 6.8 y 9.3 por ciento, respectivamente.

Minería

La actividad minera continuó su tendencia a la baja, con una disminución promedio anual de 15.4 por ciento (7.7% en mayo de 2007), inducida por bajas en la minería metálica (19.1%) y en la no metálica (8.8%). En la minería metálica debido a la menor extracción de oro (-19.6 promedio anual), como consecuencia del cierre temporal de una de las principales empresas. Sin embargo, se observó crecimiento en la extracción de plata (24.0% en promedio anual). En minería no metálica continúa disminuyendo la producción de piedra cantera (3.2%) y arena (36.0%), lo que contrarrestó el crecimiento en hormigón (120.6%). Al mes de mayo la actividad minera mostró una disminución de 11.4 por ciento.

El precio internacional del oro promedió en mayo US\$ 891.1 la onza troy, 0.9 por ciento menor al precio registrado en el mes anterior y 27.7 por ciento mayor que el registrado en mayo 2007. El precio continúa respaldado por la constante debilidad del dólar frente al euro, que ha reforzado la demanda del oro como activo contra la inflación.

Construcción:

El indicador de materiales de construcción continuó mostrando crecimiento con una tasa de variación promedio anual de 3 por ciento (-6.4% en mayo 2007). El comportamiento de este indicador fue sustentado por el crecimiento en la producción de cemento (4.7%), adoquines (41%) y piedra triturada (51%). En términos acumulados, el indicador mostró un incremento de 7.6 por ciento (-8.9% en mayo de 2007), lo cual sugiere una mejora en los resultados de la actividad de construcción en el segundo trimestre del año.

Comercio:

La actividad comercial registró un crecimiento promedio anual de 6.9 por ciento (5.6% en mayo 2007). El crecimiento acumulado al mes de mayo fue de 6.1 por ciento (7.5% en igual período de 2007). La actividad continuó siendo sustentada por el dinamismo en la comercialización de bienes importados, los que aportaron 5.6 puntos porcentuales; de manera desagregada, entre los bienes de consumo sobresalieron productos alimenticios, medicinas y productos farmacéuticos, en los bienes intermedios los productos de origen metálicos, fertilizantes y agroquímicos, y en los bienes de capital equipos de transporte, telecomunicaciones, maquinas y aparatos de oficinas y científicos, y accesorios y repuestos de equipos de transporte.

Financiero:

La actividad financiera mostró un crecimiento promedio anual de 9.6 por ciento (15.3% en mayo de 2007). El comportamiento acumulado en el período enero-mayo fue de -0.2 por ciento, inferior al observado en el mismo período de 2007 (17.0%). Los ingresos financieros y operativos diversos continuaron sobreponiéndose a los gastos financieros y a los gastos operativos diversos.

Energía y agua potable:

La actividad de energía y agua reflejó una disminución promedio anual de 0.2 por ciento (3.8% en mayo de 2007), inducida por una baja en el registro de energía, lo que dio como resultado una disminución de 0.9 por ciento (4.4% en mayo de 2007), como consecuencia de la menor generación en algunas plantas. La producción de agua reflejó un crecimiento promedio anual de 2.1 por ciento (1.8% en mayo de 2007), superior en 0.4 puntos con relación al mes anterior. En términos acumulativos la actividad de energía y agua mostró un crecimiento de 1.5% (5.6% en mayo del 2007).